

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^e Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4

San José, jueves 23 de Agosto de 1894.

Ubi erant sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 0/10 menos
Id. Por anualidad 50 0/10 "

Suscripción: { Número suelto... 0-10
Un mes... 1-00
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es a del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio leal ó odioso perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO.—Este mes tiene 31 días

Jueves, 23.—San Felipe Benicio, san Zaqueo 4^o obispo de Jerusalén, san Sidonio, ob.

"LA UNION CATOLICA."

LA FE. (*)

(Concluye).

II.

El cristianismo no es, pues, oscuro en algunos de sus dogmas sino porque es divino y nos trasporta á las regiones de lo infinito, y despliega á nuestras miradas una perspectiva inmensa, á donde el ojo busca en vano límites que siempre huyen. Si la religión se vanagloriase de disipar enteramente las tinieblas de nuestro espíritu, sin duda sería fácil convencerla de mentirosa; mas por lo contrario ella nos dice: "Jamás percibiréis claramente en esta tierra las verdades sublimes que os revelo; no podríais aguantar su brillo, y he aquí por qué os las presento cubiertas de un velo, que sólo la muerte romperá. Creed sin ensayar comprender; doblad vuestra razón altanera bajo el humilde yugo de la fe."

Tal es el lenguaje de la religión y la misma razón descubre fácilmente los motivos del sacrificio que aquella nos pide. El hombre cayó por el orgullo. En el insensato deseo de igualarse á Dios, quiso adquirir la ciencia y no obtuvo sino el error. En lugar de elevarse, como lo creía, hasta el nivel del Sér Soberano, todas sus facultades se degradaron, y descendió más bajo que el bruto. *Si comes de esta fruta, morirás*, le había dicho el Criador: se atrevió á dudar de su palabra y burlar su amenaza, el castigo siguió de cerca. La rebelión de sus sentidos es el primer fruto de su rebelión contra Dios; su entendimiento se cubre de tinieblas; vergonzosos movimientos, desconocidos hasta entonces, lo agitan y lo fatigan casi sin cesar. Hecho rey de sus pensamientos al mismo tiempo que esclavo de la concupiscencia, reina en las tinieblas y gime bajo el peso del remordimiento. Seguidlo en sus prodigiosos extravíos á este sér decaído: no sabe ni lo que es, ni de dónde viene, ni á dónde va; sus deberes no le son menos desconocidos que sus destinos: ignora todo, se ignora á sí mismo, ignora hasta el crimen por el cual está atormentado. ¿Cómo expiarlo, pues, este crimen enorme?—¿Cómo curar esta llaga profunda? Lo uno y lo otro es la obra de la fe. Ella cura nuestra ignorancia poniéndonos en posesión de la verdad que habíamos perdido; cambia nuestra sentencia de muerte en la promesa de una vida inmortal: expía, en fin, la rebe-

(*) Véase el número 522, correspondiente al 4 de Agosto.

lión del orgullo por una sumisión completa y absoluta: de suerte que, proscritos por haber rehusado creer, entramos de nuevo en la gracia por la fe, porque ésta de su parte nos obliga insensiblemente al cumplimiento de nuestros demás deberes y buenas obras; la fe en su consoladora oscuridad como en la certidumbre de la paz que la acompaña, es todo junto nuestro sacrificio, nuestra luz, nuestro mérito y nuestra recompensa. ¡Oh fe! apoyo de mi debilidad y encanto de mi miseria, ven á mi corazón, ven á esclarecerlo, fortificarlo, llenarlo de esperanza y amor hacia los bienes inefables que anuncias. Ven á descubrirme el secreto de mi sér, á instruirme sobre las misteriosas relaciones que unen al hombre con su Autor, el cielo con la tierra. A la luz de tu antorcha, mis ojos se abren: cuál espectáculo se les presenta: en el cielo, la majestad del Todopoderoso en trono resplandeciente de gloria; en la tierra, hombres que gimen en un valle de lágrimas. Estos dos objetos tan diferentes, tan infinitamente apartados el uno del otro, es necesario acercarlos; es necesario establecer entre el Criador y la criatura una comunicación divina. ¿Qué hace la religión? Pone entre Dios y el hombre un Dios-Hombre: como hombre, satisface por la humanidad culpable; como Dios, le da un precio infinito á su satisfacción. Sacerdote y víctima, se inmola á sí mismo; se interpone entre nuestros crímenes y la justicia eterna: con el instrumento de su suplicio y de nuestra redención en la mano, se presenta á su Padre; le ofrece su sangre, sus dolores, su agonía, su muerte; las entrañas de la misericordia divina se mueven y el género humano está salvado.

Desde luego, nuevas relaciones se establecen entre la tierra y el cielo: su lazo es el Mediador: hostia perpetua, pontífice siempre vivo para interceder en nuestro favor, en su nombre pedimos, en su nombre alcanzamos; nuestras oraciones son sus oraciones; él las purifica, las santifica, las hace dignas de ser escuchadas por aquel á quien se dirigen. Por la unión que con él tenemos, por la aplicación que nos hace de su sacrificio y de sus méritos, nuestro arrepentimiento, nuestras virtudes, nuestro amor, todos nuestros sentimientos se engrandecen, se levantan, se divinizan, por hablar así.

El Todopoderoso ve en nosotros sus hijos, como su Hijo ve en nosotros sus hermanos. Todo en la religión del Dios-Hombre toma el carácter de lo infinito, todo embellecese, purifícase. La tierra ya no es únicamente una morada de dolor, en donde mi sér criminal y miserable espera en un continuo espanto la ejecución

de su sentencia: es aun el lugar en donde la virtud se perfecciona para el cielo, el templo augusto en donde empieza la adoración en espíritu y verdad, que, prolongándose para siempre en la Jerusalén celeste, y confundiendo con el objeto mismo de este culto inefable, hará eternamente la ocupación de los electos y su indecible felicidad.

¿Qué son las estériles especulaciones de la filosofía, sus absurdos sistemas, sus doctrinas desoladoras, en comparación de este magnífico conjunto de verdades tan sublimes y tan sencillas, tan estrechamente unidas entre sí, tan conformes con mi razón, tan apropiadas á mis necesidades, de tanta dulzura y consuelo para mi corazón? Confesadlo ingenuamente, ¿no estáis conmovidos meditando estos misterios del Hombre-Dios, bajado del seno de su gloria para humillarse, para sufrir, para morir de una muerte cruel, á fin de darnos la vida? ¿No hay un algo en vosotros que os diga que esto es divino? ¿No sentís vuestros ojos mojados de lágrimas á la vista de Jesús en la cruz? ¡Ay! desgracia, desgracia para las almas, que no enternece una bondad tan maravillosa, un tan prodigioso exceso de amor! Sí, para renegar de Jesús expirando en un madero infame, perdonando á sus verdugos, para rehusar creer en él, sería necesario no ser hombre, sería necesario ser un no sé qué de monstruoso, un demonio, más que un demonio, pues si los demonios no sabrían amar, por lo menos creen y tiemblan: *credunt et contremiscunt*.

Ved cuántos caracteres de verdad nos ha hecho descubrir una atenta consideración del cristianismo; y empero estamos muy lejos de haber acabado esta materia inmensa; apenas, por lo contrario, la hemos tocado. Varios volúmenes no serían demasiado para desarrollar completamente las pruebas que en estos pocos renglones encerramos. Hemos, por ejemplo, considerado á Jesucristo como mediador y como redentor; mas cuánta nueva luz no nos presta esta doctrina por su unión íntima con el dogma de nuestra caída original, dogma atestiguado él mismo por la tradición de todos los pueblos y consagrado por la conciencia del género humano? Que el orgullo se rebele, que mi razón altanera y débil se doble bajo el peso de esta formidable verdad, una convicción natural é invencible nos obliga á reconocerla ante este tribunal interior que no se puede ni declinar ni seducir. No sé qué voz dolorosa se prolonga á través de los siglos y nos grita que hemos caído: el sufrimiento, el pecado, la muerte nos lo advierten á cada instante. Eternamente inexplicables á nosotros mis-

mos, desde luego que perdemos de vista nuestra degradación primitiva, ella sola derrama alguna luz sobre nuestro ser y nuestros destinos; nuestro crimen explica nuestro castigo; y el hombre, dice Pascal, es más incomprendible sin este misterio, que este misterio es incomprendible al hombre.

¡Oh, hombre mortal culpable! humíllate, prostérnate, pon tu frente en la ceniza, y llena de tus inconsolables gemidos esta tierra, reino de desolación que Dios te ha dado en su venganza por destierro y tumba, como se asigna un vil dominio á un rey destronado! Mas, mejor digo, alégrate más bien y canta con la nueva Sion: "¡Feliz culpa, dichosa falta que mereció un Redentor tan grande!" La religión te devuelve, y mucho más, lo que habías perdido; te lleva á una perfección tanto más encima de los ángeles cuanto los triunfos de la virtud están encima de una inocencia, pacífica y sin combates.

Que aquel que no percibe en la religión sino una invención humana se levante ahora y diga: Habría creado esta doctrina, habría cambiado la naturaleza del hombre, habría inventado la fe, la esperanza, el amor.

H. S.

LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación:

LA RELIGION

AL ALCANCE DE TODOS.

SÉPTIMO ARTÍCULO.

Habíamos resuelto dar por terminada la refutación del librito de Ibarreta, porque para hacer comprender que, sobre ser desvergonzado en la blasfemia, en el fondo no contiene más que disparates y mentiras, bastan los seis artículos publicados; pero algunos nos han excitado á continuar y no tenemos inconveniente en hacerlo. Si las pruebas directas que nuestra religión presenta en su favor convencen á cualquiera persona de entendimiento sano, hay otra prueba suministrada por los mismos enemigos y no menos poderosa; al ver la mala fe con que proceden y las armas con que atacan á la Iglesia, se dice uno naturalmente que una religión cuyos adversarios se ven en la necesidad de apelar á tales medios para combatirla, tiene que ser verdadera y divina. Recordamos haber oído á don José Manuel Groot la historia de su conversión, más ó menos en estos términos: en mi juventud sufrí la influencia de las ideas que entonces dominaban, y fui por consiguiente un tanto descreído; pero siempre fui amigo de verificar citas y poner á prueba la veracidad de los autores cuyas obras leía. En cierta ocasión se publicó un folleto heterodoxo cuyo autor hacía gala de erudición, y yo quise verificar todas las citas que hacía, y encontré en unas partes suplantaciones, en otras mutilaciones ó alteraciones substanciales y en otras violentas interpretaciones; me indigné contra quien así abusaba de la confianza de sus lectores; me puse á hacer el

mismo contejo de los textos repasando los escritos que más impresión me habían hecho y me convencí de que todos eran igualmente pérfidos y embusteros, y de ahí vino que estudiara con cuidado la religión y sus fundamentos. Quizás entre nuestros lectores hay alguno que esté, como el señor Groot en su primera juventud, engañado ó ofuscado por lecturas y conversaciones, pero no pervertido, y á éste puede servirle para abrir los ojos el conocimiento de los medios á que los impíos apelan para quitar á los incautos la fe.

Después de escritos nuestros anteriores artículos hemos hojeado de nuevo la historia de la Iglesia para cerciorarnos más de que la conversión de los pueblos al cristianismo por convenio entre los obispos y los reyes es un cuento mal forjado. Más y más nos hemos persuadido de que los obispos, y toda la Iglesia, lucharon largo tiempo con los poderosos y empaparon la tierra con su propia sangre antes de lograr hacer cristianos á los reyes. En todo se manifiesta la mala fe de la impiedad: si los Prelados viven en paz con los gobiernos, grita que han hecho alianza con ellos para oprimir y explotar á los pueblos, y si se le ponen de frente para defender el derecho que los cristianos tienen de practicar su religión, los acusa de sediciosos, y en ningún caso manifiesta buena fe ni sentimientos de justicia.

También hemos podido verificar un poco más lo de los numerosos Evangelios, entre los cuales no se sabía cuáles habían de escogerse para declararlos auténticos, y hemos encontrado que el testimonio unánime de los escritores cristianos del siglo segundo hacen conocer ya por auténticos los cuatro que nosotros veneramos como tales, y rechaza como apócrifos otros inventados por los herejes (que ya los había entonces), ó frutos de una piedad mal entendida. Podríamos citar numerosos textos de san Justino, de san Cipriano, de Orígenes, de Clemente Alejandrino y de muchos otros para probar que mucho antes del Concilio de Nicea ya la Iglesia sabía á qué atenerse en materia de libros canónicos.

En el capítulo titulado *El Universo según las Sagradas Escrituras*, rompe Ibarreta con los siguientes párrafos:

"Los sacerdotes de la Iglesia comprendieron que, una vez enterados los hombres de lo que real y verdaderamente es el Universo, si llegaban á leer la Biblia, verían en ella todo cuanto vosotros acabáis de ver. Pero al mismo tiempo no era posible privarles de toda noticia acerca de su Dios y de cómo formó el mundo, y por lo tanto compusieron todas esas Historias Sagradas con las que enseñan á los muchachos, y en las que se dice simplemente que Dios creó el Universo en seis días."

"De esta manera han salido de aquel mal paso: porque Universo se llama á lo que las Escrituras dicen hizo su Dios, y Universo se llama á lo que vemos ser el verdadero Universo; del mismo modo que República se llama á la República de Andorra, que es un pequeño valle, y República se llama á la República Norte-Americana, que es mayor que todas las naciones de Europa juntas."

Hé aquí otro par de párrafos que valen un tesoro: el universo del señor Ibarreta, si no hemos entendido mal, sólo se diferencia del universo de que habla la Biblia, en que la Biblia dice que lo creó y lo conserva Dios, mientras que Ibarreta pretende que se hizo á sí mismo y que por sí mismo se conserva, puesto que el Dios de quien él habla á veces no tiene nada de lo que en las escuelas se entendió siempre por substancia ó por persona; y si á Ibarreta le parece desatinado que el Génesis distinga entre la luz y el sol que la hace brillar, los físicos más adelantados de nuestros días incurrir en el mismo desatino. La ciencia libre-pensadora no ha dado un paso de Voltaire para acá.

Pero es graciosa la pretensión de Ibarre-

ta de que la Iglesia ponga la misma Biblia en manos de los muchachos de escuela, que de seguro no podrían entender muchas cosas ni alcanzarían á estudiar el Génesis entero. Enseñando las otras ciencias de la misma manera, debería ponerse en manos de los niños que comienzan, en vez de un sencillo compendio de gramática, la gramática extensa de Bello, y en vez de un tratado elemental de aritmética, el más extenso y profundo tratado que puedan manejar los profesores de esta ciencia. La Iglesia nunca se ha opuesto á que la Biblia circule entre los cristianos, y si Ibarreta y los que piensan como Ibarreta, frecuentaran las casas de éstos, verían que ningún católico medianamente instruido, aunque sea laico, deja de tener su Biblia en lengua vulgar. Lo único que la Iglesia exige es que esas Biblias tengan las notas explicativas que evitan malas interpretaciones, y estén traducidas fielmente de los textos originales. Esta cuestión se ha debatido ya hasta el cansancio en la polémica con los protestantes.

El segundo párrafo concluye con una lección de geografía no menos curiosa que las de historia que nos da Ibarreta: sabíamos que la población de los Estados Unidos iguala á la de algunas de las naciones más poderosas de Europa, y que la extensión de su territorio equivale quizás al triple ó al cuádruplo del que posee cualquiera de esas naciones; pero de ahí á decir que la República de Norte-América es mayor que Europa entera, hay su distancia: ¿hasta semejantes hipérbolos en materia tan precisa como la Geografía, se extenderá la libertad de pensar?

Ibarreta toma aquí otra vez el tono poético para contarnos cuán numerosas son las estrellas: sin duda tenía sobre los ojos la venda del libre-pensamiento, ó pasó por sobre las brasas de candela, cuando no vió que en los tiempos de suma ignorancia en que escribía Moisés, y cuando no podía soñarse con la invención del telescopio, ni se conocían más que las cuatro ó cinco mil estrellas que podemos ver con el ojo desnudo, ya el autor del Pentateuco, al hablar de lo numerosa que sería la descendencia de Abraham, la compara con los granitos de arena de la orilla del mar y con las estrellas del cielo, equiparando así el número de éstas al de los granitos de arena, de manera que los que escribieron esa Biblia que Ibarreta mira como un tejido de desatinos, sabían, hace muchos siglos, lo que hoy la ciencia moderna quiere hacer pasar por flamante descubrimiento suyo. Lo que la ciencia pretenciosa no conseguirá nunca, es dar forma concluyente á su argumento favorito de que la tierra, por ser pequeña, no puede ser objeto preferente de los cuidados de la Providencia, como si Dios estuviera obligado á estimar sus obras en razón del volumen. Razonando así habría que concluir que el dominio de la tierra no podía pertenecer al hombre sino al elefante ó á la ballena, y que en la familia de los elefantes debían encontrarse los instintos y habilidades que admiramos en las abejas. Y cuenta, que este ridículo modo de razonar no es peculiar de Ibarreta, sino que le es común con todos los maestros del libre-pensamiento.

Sigue el capítulo titulado *La Biblia y la Iglesia*, y según su costumbre, Ibarreta lo principia por los siguientes párrafos. "No ha faltado Reverendo Padre que no pudiendo negar los evidentes disparates de la Biblia, ha llegado hasta decir que aunque las Escrituras no sean inspiradas por Dios, la religión cristiana es, sin embargo, la verdadera."

"Este es un desatino mayor que todos los de Moisés, y os lo probaremos de este modo. Imaginaos que vivís en una casa que tiene dos pisos, y que un arquitecto la reconoce y os dice que el primer piso está ruinoso y se va á caer, y que vosotros contestáis: no importa que se caiga el primer piso, porque nosotros vivimos en el

segundo. Pues bien, la Biblia es cimiento, y el primer piso de las Iglesias cristianas; si aquella se cae todas se van al suelo."

"Si las Escrituras Sagradas dicen mentiras, y si son inspiradas por un Dios, aquel Dios es un embustero; y si no son divinos todos los prodigios que se cuentan en ellas, son falsos; porque Dios no se va á hacer cómplice de las mentiras de Moisés, autorizándole para hacer milagros y engañar así á los hombres."

Bien se conoce que Ibarreta está seguro de que sus aldeanos no le pedirán el nombre del reverendo Padre á quien se refiere en su primer párrafo, porque el desatino de que la religión cristiana pudiera ser verdadera siendo la Biblia una fábula, sólo cabe en el cacumen del autor de *La Religión al alcance de todos*. El embustero es él, ó más bien el maestro Voltaire á quien sigue y cuyas bufonadas lleva hasta más allá del absurdo, porque los que han estudiado de veras los ciencias naturales y la historia, lejos de encontrar disparates ó mentiras en la Biblia, se admiran de la exactitud con que ella habla de cosas que los últimos adelantos de la ciencia han venido á comprobar. De esto puede cerciorarse cualquiera que se tome el trabajo de leer los Esplendores de la Fe del Abate Moigno, y si gusta más de libros en castellano, las obras de Perujo, del Padre Cámara, del Padre Miró de cualquiera de los muchos escritores españoles que no ha mucho tiempo refutaron á Drápper.

LA ANEXION

de

Guatemala, Honduras y el Salvador á México.

Con este título encontramos en un periódico mejicano—*La Rosa del Tepeyac*, de Zacatecas—los siguientes curiosos párrafos:

Con fecha 12 de Mayo le escriben á un colega de la Capital entre otras cosas, lo siguiente:

"Desde luego debo señalar un asunto importantísimo que aquí se agita: nada menos que la anexión de Guatemala, Honduras y Salvador á México. Con tal objeto se han organizado comités, se han enviado circulares por todos los ámbitos de esta República y de Centro América, y se han celebrado reuniones en las que, con ligeras objeciones, la idea ha sido aceptada con regocijo. Naturalmente, los pseudo gobiernos de estos países han procurado sofocar el movimiento, y si nada han podido hacer, débese á que no ha habido en el sentido indicado, sino esfuerzos aislados en diversos puntos de las referidas Repúblicas y ninguna manifestación en grupo, debido esto último, quizá al temor de la oposición que pudieran oponer las autoridades.

El Gobierno y el pueblo de Costa Rica, se han abstraído de cualquiera demostración relativa á este punto; pero puedo asegurar que esa República tal vez sea la primera que se aperciba de la unión, pues con certidumbre, no hay cincuenta mil de sus doscientos cincuenta mil habitantes que no la deseen. Un diplomático prominente de Costa Rica nos ha expresado alguna vez su opinión, manifestando que su país se reuniría con gusto á México, y aun llegó á decir que éste, cuando la invasión de Barrios en Centro América, había perdido la mejor oportunidad de convertir en territorio mexicano el del Salvador y el de la repetida entidad, que amantes al Anáhuac por antecedentes que ninguno desconoce: en primer término por conseguir la paz y dar fin á las constantes revueltas que las afligen constantemente y que las diezman; en seguida, por librarse, el Salvador especialmente, de la tutela y continua persecución de Guatemala;

y, luego, por obtener el enlace ferrocarrilero, sin trabas, desde el Istmo de Panamá hasta los Estados Unidos, y regularizar las líneas de navegación, para lo cual todo Centro América podrá contribuir, secundando los esfuerzos México, que ya está próximo á llegar hasta la frontera de Guatemala, y que llegará más prontamente, si ésta y las demás contiguas Repúblicas le ayudan.

En otra ocasión hablaré de las facilidades que existen para realizar este proyecto.

En Nicaragua y Honduras se está formando otro partido, con el objeto de solicitar el protectorado inglés.

La importancia de estos movimientos, consiste principalmente en que son encabezados ó dirigidos por comerciantes ó por hacendados pacíficos, á quienes causan daños incalculables las incasantes revoluciones."

¿Qué habrá de todo ello, y quién será el prominente diplomático costarricense á que se alude? Veremos qué saben y nos dicen acerca de esto nuestros colegas de la prensa de ésta y de las demás Repúblicas hermanas, siempre mejor enterados de las menudencias políticas de estos Estados centroamericanos.

GACETILLAS.

Próximo enlace.—El domingo próximo, 26 del presente mes, se unirán por el dulce vínculo del matrimonio, el estimable joven don Luis Loria y la simpática y virtuosa señorita Juanita Rivera.—El acto se verificará en la iglesia del Carmen á las 11 1/2 a. m. del día indicado. Hacemos votos por la felicidad de la apreciable pareja.

Siempre los mismos.—En Nicaragua los liberales están haciendo de las suyas, y, como siempre el principal blanco de su odio son los sacerdotes, á los que califican de revoltosos para perseguirlos y expulsarlos. Como si no fueran los liberales los hijos legítimos de la Revolución y los revolucionarios siempre su objeto es dominar, ó mejor dicho tiranizar. Y si no que lo diga *El Herald* de Viquez, que se deleita con la esperanza de que "dentro de poco—son sus palabras—tendrá noticias gratas de Colombia y el Ecuador."—Ya se sabe que en aquellas Repúblicas el liberalismo ha caído por su propio peso; pero los liberales recalitrantes no cesan de maquinar para escalar al Capitolio.

Sociedad científico-literaria.—Con este nombre, según hemos leído en los demás diarios de esta capital, se ha iniciado la formación de una sociedad; 25 personas asistieron á su instalación el domingo en el salón de exámenes de la Escuela de Derecho.—Es Presidente provisional de dicha sociedad el señor Doctor don Antonio Zambrana, y se ha nombrado una comisión para que presente un proyecto de estatutos.

REMITIDOS.

Los críticos de Heredia.

En *La Prensa Libre* del 17 del corriente, se pretende hacer cargos al señor Gobernador de esta Provincia y á la Municipalidad del año pasado, por el contrato celebrado con don José Rigioni para la construcción de un rastro. Los censuradores no están al corriente ni de las condiciones del contrato,—como tampoco de los gastos que demanda la obra de un edificio de las dimensiones y condiciones, como el que se está llevando á efecto en esta ciudad, que preciso es confesarlo—este rastro es de los me-

res que en el país hay construídos.

Lo que extraña es la inconsecuencia de los juzgadores: lo que ayer encontraron muy bueno y favorable á los intereses municipales, hoy lo creen malo y desventajoso—tan solamente porque cambian las personas de los gobernantes; y no aparecen ellos como comandantes, gobernadores, jueces &, pues aunque aspiran á tales puestos, ya han figurado en algunos de ellos, y no han dado buenos resultados.

El Licenciado don Federico González, recomendable por su buen juicio, como abogado de la Municipalidad, estudió el asunto del rastro, comprendió su importancia para el Municipio que representaba, y así convencido—aconsejó á este ayuntamiento, y aún le formuló el contrato, el cual aprobó el Gobierno.

Los esclarecidos ciudadanos don Joaquín Lizano y Doctor don Juan Flores también dieron su opinión favorable en el asunto á los intereses municipales, aprobaron—como bueno el negocio, para la población, y hasta eligieron el lugar donde debía construirse el rastro, que es precisamente el mismo donde hoy está levantado ese elegante edificio.

Sobre todo esto, se publicarán pruebas.

El escritor que critica, es inferior á cualquiera de estas personas, en punto ó opiniones. Dice el articulista: que con veinticinco mil pesos se hace el rastro, y no obstante eso—hay ya gastados, según informes, treinta y seis mil doscientos pesos; y la obra aún no ha llegado á su término, por ser buena y estar hoy los operarios y materiales á precios muy subidos.

Tanto el activo señor Gobernador, como la progresista Municipalidad actual, han sido el blanco de la maldad de los anonimistas; pero aunque pese á estos desdichados críticos, las mejoras que han promovido las actuales autoridades, están á la vista de todos; y en ellas se romperá la cabeza el infeliz.

CANCERBERO.

Noticias por cable

LIMA, 16.—Los informes respecto la batalla que hubo en el Oroya alaban mucho la conducta de la señora Ward, esposa de un médico americano: hallábase en el hotel cuando empezó la batalla y á pesar de la lluvia de plomo asistió con la mayor serenidad y sangre fría en los heridos de los contendientes. Los guerrilleros están otra vez en Cañete: el sub-prefecto está herido y se fué para Lima. El Gobierno mandó un destacamento de caballería á Cerro Azul.

LYON, 16.—El asesino de Carnot fué guillotinado á las 4 y 30 a. m. en el camino para el cadalso gritó varias veces ¡Viva la anarquía! No mostró ningún temor. Los restos fueron echados al ataud, la cabeza colocada entre las piernas y sepultado sin ceremonia alguna.

LONDRES, 16.—El corresponsal del *Times* en Shanghai dice que hay actualmente en Corea cincuenta mil hombres de tropa japonesa y diariamente llegan más. La armada China no ha tomado ninguna medida para impedir la llegada de los transportes. El sentimiento de los japoneses en favor de la guerra es intenso. El Gobierno y la prensa han formado plan para la conquista de Manchuria.

SHANGHAI, 16.—El Gobierno de Formosa publica una lista de los premios que se pagarán por la captura ó destrucción de barcos japoneses ó la captura de soldados ó marineros vivos ó muertos de la misma nación. 6000 taels 50.000 pesos por la destrucción ó captura de buques de guerra de primera clase, 4000 taels por los de la segunda clase, 200 taels por la cabeza de cada oficial y 100 taels por la de cada soldado ó marinero. Se anuncia de Chee Too que una armada de ocho buques pasó al Oeste el 14 de los corrientes. Gran número de oficiales chinos están incorporándose en el ejército que invade á Corea de Manchuria; los buques mercantes "Takú" y "Smith" abandonaron la bandera extranjera y enarbolaron la de China. Se dice que Rusia y Francia favorecen la causa de Japón y que Inglaterra y Alemania la de China.

VICTORIA, 16.—Cartas recibidas por el vapor "Jacoma" hoy anuncian la muerte del Rey de Siam. El crucero inglés *Rattler* ha sido despachado á aguas siamesas para proteger los intereses británicos.

RÍO JANEIRO, 16.—Peixoto ha contratado 120,000 rifles Mauser, modelo 1893. Telegramas del Ministro de Guerra al Presidente de la Argentina confirman la noticia de la derrota de Saravia en Cavor. Se cotiza el oro á 357.

ROMA, 17.—La división de ejército de Palermo será comandada por el heredero del trono durante las maniobras que se verificarán en el Otoño.

WASHINGTON, 17.—El Presidente nombró al señor Alejandro Porer Morse, del distrito de Columbia, agente de los Estados Unidos ante la comisión que arbitrará el reclamo de Venezuela Steam Transportation Company contra el Gobierno de Venezuela.

SAN FRANCISCO, 17.—La cañonera *Benington* con el Gral. Antonio Ezeta abordo está afuera de la bahía. Las autoridades federales no han resuelto nada todavía respecto á Ezeta y sus tres compañeros.

PARÍS, 17.—*Le Journal* anuncia que la policía frustró un complot de los anarquistas para asesinar al primer Ministro Dupuy; éste hallase actualmente en Venetles Baine cerca de las fronteras españolas; y debido á rumores de una conspiración contra su vida está acompañado por tres miembros de la policía secreta de París quienes descubrieron la presencia en la vecindad de varios anarquistas peligrosos. El mismo periódico dice que los anarquistas al saber de que la policía les había descubierto, buyeron á España.

NUEVA YORK, 17.—La revista publicada por el *Herald* del mercado monetario de Londres, cotiza la plata en barra á 29 1/4 peniques; en New York está á 63 1/2 centavos onza. Hubo poco movimiento en la bolsa. Se anuncia 20 bancarrotas, pero ninguna de importancia. El cálculo de los financieros alemanes de que el empréstito chino probablemente ascenderá á diez millones de libras esterlinas, está muy exagerado, no pasará de dos millones.

VALPARAÍSO, 17.—Se anuncia que Saravia murió á causa de las heridas recibidas en la batalla del 10, sus fuerzas están huyendo hacia la frontera de Paraguay. Se cree concluida la revolución en Río Grande. El oro está á 352.

OCASION.

Un joven, con buenas recomendaciones, desea ocuparse en algún almacén, tienda ú oficina. En esta imprenta se dará razón.

SE VENDE

un caballo, una montura de hombre y una escopeta Remington con sus cascarones y útiles.

Dirigirse á Juan Sojo á la Sabana lado Norte.

Se vende.

Una casa pequeña, situada en punto céntrico de esta capital. Dará informes

Manuel Bujarano.

5 v. 1.

JARABE FÉNICO de VIAL
Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.
Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS
EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por **CHAPOTEAUT**
Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguíneos**, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.
Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colores pálidos**, la **falta de fuerzas**, el **ahogo** y los estados de languidez debidos á **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguineos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.
Deposito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA
DE GRIMAULT Y C^{ia}
Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: **Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.** Combate los **vómitos** de las **mujeres encinta** y tonifica á los **ancianos** y á los **convalecientes**.
PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Farm.

HIERRO GIRARD
El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloroanemia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.
El **HIERRO GIRARD** cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.
Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^{ia}, 8, r. Vivienne y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES
PARA EL PAÑUELO
DE **RIGAUD Y C^{ia}**
PERFUMES DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda
ESENCIA: **Lucrecia, Lilas de Persia, Graciosa, Rosa de España, Bonquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.**
JABONES Y POLVOS DE ARROZ á los mismos precios.
8, rue Vivienne, 8, PARIS.

TIPOGRAFIA

DE

SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y **MAGNIFICAS PRENSAS**

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,
Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,
Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,
Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á **PRECIOS MODICOS.**

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco G. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.
 Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Pildoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Dragees Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elíxir antifebril de Guillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro reducido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábiga en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaína, Codeína, Ácido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

CARTUFA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

CONTRA INCENDIO.

VENDO dos lotes de terreno para edificar, uno calle á la Sabana, otro en la 10ª Avenida Oeste.

Salomón V. Escalante.

Tinta Costarricense.

En la fábrica de Abelardo Borges, calle del Seminario nº 368, se halla de venta á los precios siguientes:

Tinta comercial	á \$1 80 el litro.
„ de copiar	á \$1 70 „ „
„ para escuelas á	á \$1 60 „ „

A los que tomen de 10 litros arriba se les rebaja un 20 por 100. La 1ª de ellas es azul al escribir y las otras moradas, todas las cuales, cuando secas toman un bonito color negro. Son fluídas y no corroen las plumas. La comercial resiste á los ácidos cuando seca.

10—1

Tip. de San José.